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三级跳没量成绩就推沙坑，马拉松选手看错终点无人提醒

裁裁判判啊啊，，你你敢敢不不敢敢再再糊糊涂涂一一点点儿儿
本报特派记者 胡建明
10月2日发自仁川

本届亚运会简直就快演变成了
“赛事滑稽剧”。在10月2日的女子跳
远和女子马拉松比赛中，均发生了
因为裁判不专业而闹出的大笑话。

在女子跳远比赛中，邓丽娜在
第一跳结束后，裁判没有举犯规的
旗帜，她回到出发位等自己的成
绩，却发现成绩迟迟没出来，一问
才知道，原来负责推沙坑的裁判搞
错了，以为她犯规，将沙坑推平了，
结果邓丽娜这一跳没有成绩。

没有成绩怎么办？无奈之
下，邓丽娜只好等所有选手都跳
完了后再加赛一跳。不巧的是，
再加赛的时候，电子测量系统又
出了问题，无奈之下，裁判只好
找来了备用的田径比赛专用测
量皮尺，为邓丽娜测量成绩。

女子马拉松比赛也颇有戏
剧性。排名第三的巴林选手杰姆
格楚跑进体育场后，在距离终点
还有200米的直道位置忽然停下
了脚步，并沿着跑道缓慢步行。
令人遗憾的是，现场没有一名裁
判提醒杰姆格楚她还没有跑完。

这一幕大概延续了8-10秒，
直到被身后的日本选手超越，杰
姆格楚才反应过来，并重新发起
反超。凭借出色的体能，她在距
离终点80米左右的位置成功超
越日本选手，并以2小时33分13
秒的成绩获得铜牌。

本报特派记者 胡建明
10月2日发自仁川

悲剧袭来。10月2日，仁川亚
运会女篮决赛和女排决赛相继结
束，结果中国女篮以64:70负于韩
国队，获得银牌；在女排决赛中，
中国女排则以0:3不敌韩国队，卫
冕失败。这样，算上之前没有进入
决赛的中国男排，中国的足篮排
三大球在本届亚运会上一枚金牌
都没见着，遭遇中国亚运会史上
40年一见的大耻辱。

【幻觉】

总局领导本想

借三大球“争脸”

对于中国代表团来说，“力争
金牌数和奖牌数第一名”这样的亚
运会目标没有一点儿悬念。没有了
炒作奖牌数的噱头，中国代表团在
出征仁川亚运会之前，在一次会议
上提到，这次仁川亚运会，三大球
要让全国人民看到希望。

亚运代表团团长刘鹏专门指
出，全国人民和社会舆论对竞技
体育的全面均衡发展，特别是对
三大球等集体球类项目和基础大
项的表现更为期待，尽管三大球
项目均处于新老交替阶段，实力
在亚洲已无优势，但各代表队要
坚定信念，以顽强的作风力争最
好成绩。

代表团副团长、中国足协主席
蔡振华表示，对三大球队伍的第一
要求是在场上表现出意志品质和
团队精神，其次是技战术、应变能
力、整体配合等。“这些队伍要让全
国人民看到希望，或者看到我们能
够冲出亚洲、走向世界。”

【现实】

40年一见的

耻辱让人心寒

领导的要求还在耳边，中国
队三大球就用零金牌做了回答。
回顾历史，这样的现象只在1974
年出现过。

1974年亚运会，中国男足小
组出局，男篮女篮拿到第三，男
排和女排同样只拿到第三名，那
届亚运会，中国军团无缘三大球
任何一项冠军。此后直到上届广
州亚运会，中国男女篮成为了绝
对的霸主，中国男篮在1 9 7 8 -
2010的九届比赛中拿到七次冠
军，女篮则是拿到五次；女排更
是绝对的亚洲最强者，在1982-
1990年拿下三连冠，1998-2010
年拿下四连冠，男排也有三个冠
军入账。女足从1990年参赛开始
总共拿下了三次冠军。

本届亚运会，中国男足继续
耻辱，女足也是无缘四强；篮球
赛场，男篮历史最差的第五名让
人忧心，女篮派出二队，丢掉霸
主地位，收获亚军。排球赛场男
排继续稳居亚洲二流无缘决赛，
女排也没能延续在亚洲杯的神
奇，二队出战的她们在决赛中惨
败给韩国队。

【未来】

三大球改革

需全盘齐动

仁川亚运会上，中国三大球
的整体表现与代表团佳绩形成反
差，竞技体育结构失衡的矛盾已

不可回避。未来，这个问题到底该
如何解决，国家体育总局的领导
也深感头疼。

国家体育总局副局长肖天
在接受采访时说：“三大球处在
为国争光和职业联赛的矛盾中，
如果这个问题处理不好，低迷的
状况还会延续，甚至更糟糕。”肖
天指出：“三大球的改革已不是
体育系统内某个项目的改革，它
涉及体制、法律、资产、传媒、博
彩和价值观，是中国经济社会改
革的缩影。”

肖天认为，三大球的改革需
要顶层设计与社会方方面面的
配合，既不能走计划经济体工队
的老路，也不能完全照搬欧美职
业体育模式。“从南美、欧洲、非
洲、日韩甚至朝鲜来看，其成功
经验背后各有各的国情。”有中
国特色的职业体育道路，要解决
的就是把市场资源和体制内的
国家队资源紧密捆绑起来，肖天
承认，“如果这个问题不解决，还
是‘两张皮’，那两种制度的优越
性就都没有了。要改变这个现
状，很困难。”

三大球零金牌，这让在前线
督战的中国代表团副团长蔡振华
甚是无奈。蔡振华在接受采访时
说道：“中国体育代表团确实在三
大球上表现不行，让百姓不满
意。”

在被问到如何改变三大球
目前的情况时，蔡振华说道：

“都得努力，就像某一个项目一
样，如果说我今天说明天就能
改、明天就能赢，那不叫竞技体
育，我们都说前人种树，后人摘
果，十年耕耘、十年结果。目前
确实要全方位地去思考我们的
集体项目。” 中国女排无缘亚运会金牌。 新华社发
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